

BOURSE DE DOCTORAT EN ÉTUDES URBAINES - AUTOMNE 2011

Une bourse d'études est offerte à un étudiant qui s'inscrira au doctorat en études urbaines au Centre Urbanisation Culture Société de l'INRS à l'automne 2011. Cette bourse s'adresse à des diplômés en sociologie, géographie ou autres disciplines pertinentes des sciences sociales en vue de réaliser une thèse de doctorat en lieu avec le projet de recherche « l'usage du temps et les pratiques de don de sang dans le parcours de vie » qui demande des expertises en méthodes quantitatives et en statistiques. La participation au projet permettra de collaborer à l'ensemble des étapes de la recherche (2012-2013). Johanne Charbonneau et Marie-Soleil Cloutier en assument la direction.

Description du projet de recherche

La dynamique du don de sang est influencée par la nécessité de son renouvellement continu et par l'importance de fidéliser les personnes qui ont fait un premier don de sang. On retrouve peu de travaux qui tentent de comprendre comment l'acte de donner du sang s'insère dans la vie des donneurs et dans leurs déplacements quotidiens mais, plus encore, on ne sait pas bien comment la carrière des donneurs de sang est influencée par les événements qui affectent leur parcours de vie (études/travail, conciliation travail/famille, déménagements...). Les observations des chercheurs à l'effet que les femmes étaient moins nombreuses à devenir des donneuses de sang de « carrière », malgré le fait qu'elles étaient plus motivées et plus satisfaites que les hommes au premier don ont conduit certains d'entre eux à suggérer l'hypothèse que d'autres activités de la vie quotidienne pouvaient les tenir trop occupées. Un auteur suggère aussi qu'une décision, comme celle d'ouvrir les commerces le dimanche, pouvait créer une concurrence avec le don de sang. Sur le plan des recommandations repérées dans la documentation, certaines font référence à la nécessité de prolonger les heures d'ouverture ou d'utiliser davantage des sites de collecte mobiles pour se rapprocher des lieux de travail, donc elles reposent implicitement sur cette hypothèse d'une difficulté à concilier l'acte du don de sang avec les autres activités de la vie quotidienne. Le projet de recherche s'appuiera sur la réalisation d'une grande enquête par questionnaires auprès de donneurs persévérants et de donneurs qui ont abandonné leur pratique. À terme, les résultats pourront être utilisés, entre autres, pour réfléchir aux modalités d'organisation pratique des collectes de sang (horaires, lieux des collectes, etc).

Ce projet s'inscrit dans un vaste programme de recherche, défini conjointement avec Héma-Québec dans le cadre de la création de la *Chaire de recherche sur les aspects sociaux du don de sang*. Les travaux de la Chaire ont pour objectif de permettre une meilleure connaissance des dynamiques associées au don de sang, compte tenu de la nécessité de compter sur un approvisionnement de sang continu et à long terme.

Johanne Charbonneau
Titulaire de la Chaire et co-responsable du projet
johanne.charbonneau@ucs.inrs.ca
514-499-6603

Marie-Soleil Cloutier Co-responsable du projet marie-soleil.cloutier@ucs.inrs.ca 514-499-4096